

EL PRIMITIVO

## ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Galatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10

CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION  
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

10

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

CÉNTIMOS SEMANALES

## De actualidad

Desde que estalló la guerra internacional estamos los españoles con el alma pendiente de un hilo. Cierto que el Gobierno que presidió Dato practicó una política de neutralidad; pero no lo es menos que los amigos del conde de Romanones, y aún el propio conde, que son los que hoy privandieron un día bastante que hablar con su conducta ambigua y aún sospechosa, sobre todo cuando hicieron que viera la luz pública en las columnas del «Diario Universal» aquel famoso artículo titulado «Neutralidades que matan».

Han menudeado estos días en San Sebastián las idas y venidas de políticos nacionales y extranjeros, y así en la capital de Guipúzcoa como en la de Castilla la Nueva y también en la de Cataluña sólo se habla de posibles peligros y contingencias.

¿Qué ocurre? ¿Qué sucede en nuestra política exterior? Los ánimos, a pesar de las seguridades que se dan, distan mucho de estar tranquilos. La guerra sigue siendo una ecuación cuya incógnita es por ahora desconocida, a pesar de que la nación entera desea y quiere que no sea una X representativa de una política de aventuras, sino una N que signifique Neutralidad.

Ténganlo así presente los hombres de la situación y no se dejen llevar por los impresionistas, por esos patriotas de la segunda clase, muy generosos cuando se trata de la efusión de sangre ajena, pero muy huraños cuando es cosa de verter la propia.

\*\*

Según parece, el ministro de Hacienda se propone transformar el impuesto territorial en forma que llegue a desamortizar gran parte de la riqueza nacional.

Se trata de favorecer el cultivo y castigar el erial; esto es, lo contrario de lo que se ha venido haciendo hasta ahora.

Sabido es que hay en España unos veintidos millones de hectáreas sin cultivar. Así se necesitan 35 hectáreas de este terreno para formar el líquido ó renta imposible de una hectárea cultivada.

El impuesto en su actual forma castiga el cultivo y estimula el erial. Por esta causa en Castilla y Andalucía muchos pequeños propietarios han abandonado el cultivo, dedicándose al aprovechamiento del pasto del terreno de sus propiedades.

Si el señor Alba se propone roturar esos millones de hectáreas merecerá el aplauso de la opinión.

Pero no hay que esperar tal cosa.

Los Gobiernos que se vienen sucediendo se distinguen por ponerse siempre al lado de los grandes propietarios de terrenos adhesionados. ¿Cómo se las compondrán para ganar las elecciones en muchas comarcas?

Los grandes terratenientes poco tienen que temer de la acción fiscal de nuestros gobernantes.

Los propósitos del señor Alba, hechos para deslumbrar en los primeros momentos, no se llevarán a la práctica; hay intereses muy grandes que se oponen a ello.

Quisiéramos equivocarnos.

## POSTAL DIARIA

*La solidaridad humana impondrá el arreglo amistoso de los conflictos internacionales y asegurará la Paz, siempre más gloriosa que la más gloriosa de las guerras.*

Loubet.

DEL MOMENTO

## ¡CARIDAD!

Esta hermosa palabra que es como un compendio de los más altos y humanitarios sentimientos, tiene hoy en Alicante un ferviente adorador: Paulino Capelo.

La caridad siempre fué patrimonio de este pueblo hidalgo y generoso y Paulino Capelo que es hijo de esta tierra, sentía ese sentimiento y siempre que se presentaba la ocasión lo exteriorizaba.

Mas quiso la Fortuna que la suerte depositara en las manos de Paulino una suma respetable: 150.000 pesetas y entonces ese sentimiento de amor al prójimo que atesoraba en su corazón, agrandóse, hasta llegar a elevarse hacia las regiones de la sublimidad y del bien. Quiso que todos los que aquí padecen estrecheces participaran de su regocijo, de su alegría y al mismo tiempo de su dinero.

Paulino Capelo, a quien desde ahora debiera llamarse *El Caritativo*, ha

llevado la alegría a los centros oficiales donde la caridad tiene su asiento, a los hogares en donde por desgracia reina la miseria y como continuación a esa serie de caritativas obras, hoy ha repartido a los pobres dos mil raciones de pan y arroz, cuyo acto ha sido presenciado con el natural regocijo que produce la contemplación del bien.

¡Benditos los hombres que, como Paulino Capelo, saben, con sus alegrías, enjugar las lágrimas de los pobres!...

Rafael López Arias.

RAPIDA

## EL EGOISMO

El egoismo es, a veces, santo, y a veces maldito. Es santo, cuando lo inspira un noble sentimiento de grandeza, tan digno y sublime que no está personalizado.

Es maldito y execrable, cuando se engendra y desarrolla en los reducidos límites de un pecho, en menoscabo de los demás mortales.

En la vida, vemos como hay seres que sienten el santo egoismo de laborar en los miles y miles de complicados problemas que han de resolverse en pró de la Civilización y del Progreso de los pueblos. Esa labor lleva en sí un marcado sello de egoismo bendito, porque está fundido en ese anhelo colectivo, que todos sentimos, por hacer la vida más llevadera y con la menor cantidad de padeceres. ¡Ese es el egoismo santo! El egoismo del bien, aunque a mi caro lector le parezca que he desviado el verdadero sentido etimológico del vocablo.

También en el mundo encontramos, desgraciadamente, esos engendros ruines y despreciables de la sociedad, que, encerrados en la antipática fortaleza del egoismo personal, tratan de lanzar sus dardos venenosos desde las simbólicas almenas de su «inegugnabile» recinto, para zaherir susceptibilidades, mancillar honras, levantar calumnias, inventar chismes propios de mujerzuelas, porque el bien ajeno no le deja vivir tranquilo y creen estos insanos de alma, que solo para ellos ha sido creado un mundo tan grande. ¡Insensatos! La ruindad del egoismo personal que albergan en sus pechos es tan microscópica que no puede contrarrestar, en la balanza de la vida, el enorme contrapeso del bien colectivo.

Esta clase de egoistas no deben de encontrar apoyo ni moral ni material en la sociedad, porque no lo agradecen; moneda corriente es en ellos la ingratitud, porque creen merecerlo

todo por sus propios méritos, que muchas veces son ficticios, pura novela que la tradición agrandó a medida que pasaron los años.

Estos egoístas son envidiosos. Cuando hallan, el YO siempre lo tienen en los labios, haciéndose tan pesado el autoelogio que, allí donde van se *adjudican*, que acaban por enseñar la oreja.

Hay que vivir algo prevenidos con estos seres, que se creen con derecho a vivir a costa de la sangre, a costa de la vida de los que no han levantado en sus pechos un altar a la egolatría.

Quevedillo.

## El comercio español

Desde que estalló esta mil veces maldecida guerra europea, que el comercio españoló mejor dicho la exportación, ha sufrido un alza verdaderamente asombrosa siendo la principal causa de este movimiento, la escasez de artículos en mercados extranjeros, y ser nosotros uno de los factores principales que a los mismos surten en gran escala.

Sin embargo para los exportadores todo han sido absurdos inconvenientes por parte de las necesitadas naciones y en particular de Francia.

Muchas veces la escrupulosidad con que se llevan ciertas disposiciones de Estado, proporcionan grandes perjuicios a los comerciantes que después de prestarles un gran apoyo comercial tienen que transigir las demasías de ciertas estafas verdaderamente condenables.

Cuando un exportador tiene necesidad de remitir cualquier mercancía a Francia, le exigen el certificado de origen y el de nacionalidad para que el consignatario pueda retirar la mercancía a su llegada.

Por estos dos inservibles documentos, percibe el consulado francés pesetas 16'95 causando al mismo tiempo a los receptores grandes perjuicios como podrá verse.

El certificado de origen, de un documento por el que denota que la mercancía es española, acreditando la declaración al señor administrador de Aduanas pasando luego más tarde al consulado francés para legalizarlo.

El certificado de nacionalidad es una carta firmada por el exportador en la que hace constar su personalidad y domicilio y que los géneros expedidos no tienen ninguna relación directa con los países centrales; también se expresa en el mismo que los



capitales que se invierten en el negocio son netamente españoles.

Para legalizar el antedicho certificado de nacionalidad (que acredita también la veracidad de la declaración la Cámara de Comercio) necesitan por lo menos tres ó cuatro días para efectuarlo, pues tienen necesidad de informarse por varios conductos de la declaración suscripta por el exportador, resultando, que cuando llega dicho documento á poder del consignatario la mercancía ya está en el puerto de procedencia descargada, sufriendo por lo tanto gastos diversos, dándose el caso de sufrir la mercancía algún deterioro por efectos del calor, etc., etc.

Todos estos documentos para mi concepto son inservibles por las siguientes razones.

Como muchos no ignorarán, al efectuar cualquier embarque es indispensable hacer la factura de cabotaje correspondiente, y en la que vá expresada la nacionalidad del producto que se exporta.

Dicha factura de embarque, puede hacer suprimir á los antedichos documentos porque figurando en la misma el nombre del consignatario y el de la mercancía que también lo acredita el señor vista de Aduana, es una aberración el efectuar los documentos consulares cuando en el mismo sentido que en los certificados se expresa en la antes aludida factura.

Dejando aparte estos minuciosos detalles é internándonos sucintamente en los mayores problemas que en gran manera afectan á la dignidad de nuestra decaída nación, como español quiero aportar mi enérgica protesta á donde se merece; estando satisfechísimo por haber cumplido uno de los más ineludibles deberes y que la inmensa mayoría debía imitar.

No podemos de ninguna manera transigir ciertas arbitrariedades comerciales por parte de aquellos que en gran manera favorecemos, porque resulta que después de favorecerlos grandemente sus indignas disposiciones comerciales nos amordazan y nos cansan enormes perjuicios irreparables.

Si la mayoría de los comerciantes exportadores fijaran su atención en estos extremos y razonaran como patriotas, la exportación á Francia sería nula y no habría más remedio que aquel Estado estudiara ciertas fórmulas para que nuestros productos navegasen sin necesidad de tanto requisito.

Y si por el contrario transigen ese colmo de absurdos, nuestro comercio será siempre un comercio falto de fuerza representativa; un comercio pobre porque sus exportadores son servilistas de quien no debía serlo, y figurará nuestra vida comercial en el último lugar del mundo industrial y progresivo.

Solamente desearía que la reflexión se increptara en ciertas inteligencias para que una vez estudiada nuestra potencia comercial, presten á la misma su valioso concurso; ó sea el hacer ver á los extranjeros que si existen algunos tratados secretos entre los Estados, de ninguna manera quieren pasar por ellos, á no ser que los mismos le proporcionen toda clase de facilidades, para la mayor seguridad y provecho de todo cuanto exportan.

Si la imposición no se impone por parte de todo el comercio español seremos la escoria del progreso.

A trabajar para emanciparnos de egoístas extranjeros, este es el lema que todos debemos de admirar, y si es

posible fanatizarnos en el mismo para poder contrarrestar una fuerza que nosotros inconscientemente le proporcionamos.

Anbri II.

## Junta de festejos y propaganda del clima

El sábado próximo 26 del actual, á las seis de la tarde, y en el salón de actos del excelentísimo Ayuntamiento, celebrará sesión esta Junta para tratar de los siguientes asuntos:

1.º Oficio del Circulo de la Unión Mercantil, aclarando un acuerdo adoptado por el mismo.

2.º Discusión y aprobación del Reglamento por que se ha de regir esta Junta.

3.º Ruegos y preguntas.

Estas secciones son públicas.

Alicante 24 de Agosto de 1914.

## ACCION OBRERA

Como nace una organización

Los obreros que se ocupan en los trabajos del gas, electricidad y hojalatería son muchísimos en Alicante.

Mucho tiempo hace que vienen siendo explotados con horas de trabajo excesivas y jornales ridículos en comparación á la faena que hacen esos compañeros y lo delicado y responsable de la misma.

Las ansias de mejoramiento moral y económico hizo pensar muchas veces á esos obreros—eléctricistas la mayoría—en constituirse todos los del ramo de alumbrado en sociedad de resistencia. Dos veces que se indicó esa idea las dos veces que fracasó: faltaba ambiente y ocasión.

Unos alegaban que estaban bien en lo que ganaban; otros que siendo casi familiares de los patronos no podían hacer reclamación alguna, por cuando la consideración familiar les daba colocación. Pero... llegan los tiempos actuales en que las subsistencias están carísimas y el jornal que se gana no satisface las necesidades del hogar y ahora es cuando hay ambiente y es ocasión de formar una fuerte organización de los obreros en general empleados en la compañía del gas, las eléctricas y talleres de hojalatería.

La necesidad de un mejoramiento es lo que ha inducido á formar esa organización, que será fuerte porque son muy fuerte los abusos que venimos sufriendo.

Fran. isco Castelló Fayos.

## AVISOS

AMNISTIA

La sociedad de socorros mútuos «La Remedadora», que tiene su domicilio Navas, 97, Casa del Pueblo, pone en conocimiento de todos los obreros en general, que tiene abierta una amnistía durante todo el mes de Agosto, para que puedan ingresar á cuota corriente todos cuantos quieran, siendo los sábados de seis á ocho de la noche y domingos de ocho á doce de su mañana.

Obreros asociaros á «La Remedadora» y el día que estéis enfermos tendreis el beneficio.

Alicante 7 Agosto 1916.—La Directiva.

\*\*

El artículo 2.º del reglamento de la sociedad «La Resistencia», dice así:

«Podrán pertenecer á esta sociedad todos los empleados y obreros de las compañías del gas, electricidad y ta-

lles de hojalatería y ocupaciones similares.»

Los comprendidos en los indicados oficios que aun no hayan ingresado en nuestra sociedad, lo pueden pedir ó hacer hasta el día 15 del próximo mes los miércoles de nueve á diez de la noche y los domingos de doce á una del día, en la Casa del Pueblo, Navas 97.

No hay que temer amenazas de patronos; tenemos fuerza para salir á vuestra defensa.

¡A la unión, pues!

Alicante 25 Agosto 1916.—La Directiva.

## SUCESOS

Ande la órdiga...

La gentil camarerita Amelia Hurtado á quien la no menos gentil compañera Pepita Amorós la puso de oro y azul con frases amorosas y de *carmín* algunas partes de su esbelto y escultoreo busto, ha presentado su correspondiente denuncia en la Inspección de Vigilancia.

Curaciones

Durante las últimas 24 horas han sido asistido en la Casa de Socorro, los siguientes:

Juan Martínez, otalgia.

Juan García, cuerpo extraño en el oído izquierdo.

María Villa, metraragia.

Guardia para mañana:

Médicos: D. Carlos Limiñana y don Miguel Gueri.

Practicante: D. Vicente Alvarez.

## Tapos viejos de lana se compran á una peseta el kilo

en el almacén de la calle de la Concepción, 38.

## Noticias

Llega á nosotros la noticia de que un empresario de una plaza andaluza se halla al habla con la Taurina de Levante para dar en esta plaza una corrida, que se celebrará en uno de los domingos del próximo mes de Septiembre.

Los toros que habrán de lidiarse en esa corrida son grandes bravos y de magnífica lámina.

Los diestros encargados de despacharlos es probable que sean Sale-ri II, Posada y Florentino Ballesteros.

Un cartel como se ve de grandes atractivos para el público.

APRENDIZAS Y OFICIALAS.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

No hay peor cosa que acostumbrarse á las quejas y hacer ante las mismas el papel del sordo.

Hartos nos hallamos ya de clamar contra esas brigadas de barrenderos que en las horas de la canícula mueven lánguidamente sus escobones ensuciando á los transeuntes y esparciendo con cuenta gotas el agua de riego, como si fuese un líquido encarecido por las anormales circunstancias.

¿No podría adecentarse más esa brigada de barrenderos, sobre todo, ahora que no paran de llegar fras-

teros? ¿No es una vergüenza que lleguen á ver ese servicio tan atrasado y tan deficiente, que habla con elocuencia suma de la despreocupación municipal?

Conviene que no se confunda el servicio de barrenderos con el amparo de las elecciones.

APRENDICES se necesitan en el taller de planchado mecánico, Sagasta 22, ganando una peseta diaria desde el primer día.

Para tomar parte en el concurso en que se adjudicarán las tres matrículas de la Escuela de Aviación, costeadas por el Ayuntamiento de Barcelona, será preciso reunir los requisitos siguientes:

Ser español y mayor de 17 años y menor de 35. Los menores de edad acreditarán el consentimiento paterno.

Justificar el estado de soltero ó casado.

Acreditar, por medio de referencias particulares, ser buen mecánico.

Las instancias, documentadas, se presentarán en la oficina del Registro en un plazo de quince días, que terminará el 10 de Septiembre próximo.

Presidirá el concurso un Jurado compuesto por el teniente de alcalde señor Andreu, un representante del Aero Club de Barcelona y el piloto aviador señor Hedilla.

Ama de cria, se necesita una en la calle de Valencia, número 93.

Copiamos de un periódico local:

«Estas noches pasadas, se nos había comunicado que hizo su aparición un fantasma en la plaza del mercado.

Enterados por personas que nos merecen toda clase de crédito nos han asegurado, que todo ha sido una fantasía popular.

Lo que no es fantasía, es la aparición de gran número de ratas y ratones».

Se vende un hermoso chalet situado en la carretera de San Vicente, señalado con el número 73.—Razón en Desengaño, 14, 1.º

Mañana realizarán los exploradores alicantinos un viaje de propaganda al vecino pueblo de Polop.

Saldrán á las seis de la mañana en el ferrocarril de la Marina y regresarán en el tren de las nueve de la noche.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

La Alcaldía de Orihuela ha remitido á este gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por dicha Corporación durante las sesiones celebradas en el mes de Julio pasado.

Se ruega á la persona que se haya encontrado un llavero con tres llaves una de ellas de cerradura inglesa, desde el Salón España á la calle de Torrijos, que las presente en esta redacción donde se le gratificará.

El juzgado de esta capital, interesa la presentación en el término de seis días, de Martín Nerdú, con el objeto de prestar declaración en una causa que instruye por el delito de estafa.



# INFORMACION GENERAL

El Ayuntamiento de Ondara anuncia al público el proyecto del presupuesto municipal para el entrante año 1917.

Ha quedado prohibido el curso de la correspondencia privada, destinada a la zona de influencia francesa en Marruecos que ostente en sus sobres membrete, sellos ó cualquier otro distintivo de centros oficiales españoles.

A este efecto, se han dado las oportunas órdenes a las Administraciones de Correos para la supresión de curso de esta clase de correspondencia.

La sastrería de GUARINOS se ha trasladado a la calle de Montengon, número 5, donde ofrece su casa a su clientela.

Por real orden que publica la «Gaceta» se han resuelto las reclamaciones formuladas por los maestros contra el escalafón general publicado en la «Gaceta» del 14 de Noviembre del año próximo pasado.

APRENDICES se necesitan en la Litografía Moderna, en el Barrio de Benalúa.

Ha sido destinado a las Baleares el funcionario del Cuerpo de Vigilancia don Alfredo Santiago Martínez.

## “ALMENDRAS SALADILLAS”

REVISTA SEMANAL  
Toros :-: Teatros :-: Cines  
Espectáculos callejeros  
Director: PICA-DURA

## Josefa Grau

Profesora en partos  
Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.  
San Vicente, núm. 61.—Alicante.

### El Consejo de ayer

Madrid.—Personas que presumen de estar bien enteradas, aseguran que el Consejo de ministros celebrado en San Sebastián estuvo dedicado principalmente al presupuesto de Guerra, quedando casi aprobado.

Añaden estas personas que unánimemente se acordó la amortización de personal en todos los ministerios, correspondiendo a la que se haga en el de la Guerra.

Esto ya lo propuso el conde de Romonones en el Congreso al discutirse las reformas militares.

### La cuestión del papel

Madrid.—Se asegura que en el último Consejo de ministros se trató de la importante cuestión del papel para los periódicos, aprobándose la fórmula propuesta por el director de A. B. C.

Según dicha fórmula, considerándose el papel como artículo de primera necesidad intelectual, lo adquirirá el Gobierno directamente, y lo venderá a las empresas periodísticas.

Cuando termine la guerra y desaparezcan las causas que han motivado el alza, se establecerá un impuesto sobre publicaciones para compensar al Estado de las pérdidas.

### Transportes y fletes

Madrid.—La Junta de Transportes se reunirá en San Sebastián el día 28, por la tarde, en el Ayuntamiento de aquella capital.

Por la Dirección general de Comercio se participa que se admitirán hasta las doce de la mañana del día 25,

en dicha Dirección, las peticiones de los particulares relacionadas con la concesión de fletes.

### Vacaciones aplazadas

Madrid.—Por real orden telegráfica del ministerio de la Guerra, fecha de hoy, han sido aplazadas hasta el 7 del próximo mes de Septiembre las vacaciones que disfrutaban los alumnos de las Academias militares.

### Un legado espléndido

Madrid.—El cónsul español en Rosario de Santa Fe (República Argentina) comunica al ministro de Estado el testamento otógrafo del súbdito español D. Pedro Vía, muerto recientemente en aquella población.

Deja mandas de 100.000 y 50.000 pesos a personas de su familia residentes en España.

Un millón de pesos para el hospital de Rosario de Santa Fe.

Cien mil pesos a su pueblo natal, Luján (Lerida), y 25 leguas de terreno en la República Argentina para los hijos de su pueblo natal.

Quinientos mil pesos al distrito de Cervera, para fines de enseñanza.

Igual cantidad a la ciudad de Barcelona, y otro millón para España, con idénticos fines.

El resto de la fortuna la lega a la República Argentina para el fomento de la enseñanza.

### Los mocosuelos feroces

Salamanca.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se ha tratado de los medios que deben ser puestos en práctica para castigar a los niños

que constituyen la banda de apaches. Algunos de los que la forman no aparentan tener más de 10 años.

Se conocen algunos detalles de sus fechorías. Trataron de envenenar una fuente pública establecida en el campo de San Francisco. En las afueras de Santi Espiritus ha sido hallada una carta anónima que contenía graves amenazas.

La banda emplea un sello ó timbre consistente en una calavera.

Algunos de los que forman son hijos de familias distinguidas de la localidad.

## J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja

PRECIO FIJO

Rafael Altamira, (antes Princesa, 12)

## Guía comercial de Alicante y su provincia

Acaba publicarse la edición 1916

Contiene los nombres y domicilios de todos los comerciantes industriales, profesionales, etc. Elemento oficial, sociedades oficiales y particulares, calles y tarifas de interés general.

Precio 1 peseta; de venta en todas las librerías y en casa de su autor, César Oarrichena. Torrijos, 68; Alicante.

## Merendero “El Mediterráneo”

de Manuel Pastor (Guagira)  
Situado en el extremo del Paseo de Gomis.  
Se sirven comidas de encargo bebidas, refrescos, licores y toda clase de helados

## ESPECTACULOS

### Salón Moderno

Grandes atracciones cinematográficas.  
Estrenos todos los días y variación completa de programa.

### Cine-Sport

Grandes atracciones cinematográficas.  
Estrenos todos los días y variación completa de programa.

Precios: Preferencia, 15 céntimos.—General, 5 id.

### Caridad

La antigua profesora en partos, doña Isiera Muñoz que vive en la calle de los Platos, 7, atraviesa una situación angustiosa a causa de una parálisis que la tiene postrada en cama desde hace 6 años.

Las personas caritativas harían una verdadera obra misericordiosa socorriendo a esta señora.

### A LOS IMPRESORES

Tinta negra tipográfica para periódico, clase extra.

### Lata de un kilo 2 pesetas

Imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

## 76 VIRGEN Y MADRE

funesta, que no puedo resignarme a suponerla. Te obedeceré, pero prométeme que no tardarás en reunirme conmigo ó en llamarme junto a ti. Si perdiste un padre amante, encontrarás otro en el mío que espera sólo el instante de llamarte hija.

Paulina inclinó la cabeza sin replicar y sólo al ver partir al joven respiró libremente.

No podía soportar más aquel martirio.

No; mientras Alfredo hubiera estado a su lado, no habría tenido valor para empezar la obra que se le confiara.

¿Cómo destruir en un momento sus sueños, sus esperanzas todas? En sí misma no pensaba. Si tenía el derecho de disponer de su propia vida, no lo tenía de disponer de la de Alfredo. Un golpe imprevisto le hubiera matado. Era preciso irle preparando poco a poco a la vida, hacerle llegar al punto de despreocuparla, ó bien darle su nombre, un creyéndola deshonrada.

Paulina tuvo con Huberto una secre-

aquella noche se encontraban en el Círculo y fueron testigos de la escena imprevista, dieron palabra, y cumplieron la promesa, de no decir a nadie lo acaecido.

Se atribuyó el duelo a una mala inteligencia en el juego, y todo el mundo se dolió del resultado fatal, que no esperaban.

Una semana después nadie se acordaba ya del triste y doloroso suceso.

Alfredo se interesó en la desesperación de Paulina, pero cuando hubo de manifestarle que él solo quedaba para protegerla, y que se encargaría de todas las diligencias y gestiones consecutivas a una defunción, la joven enjugó las lágrimas y con firme voz:

—Gracias, Alfredo—le dijo,—pero tengo firmeza suficiente para hacerlo yo sola.

—Ya no soy una niña; cumplí la mayor edad y deseo, siquiera sea para distraer mi dolor, ocuparme en todo cuanto se refiere a los negocios de mi pobre padre y a mi herencia.



## A los suscriptores de Alcoy

Hacemos presente á los suscriptores de nuestro periódico en Alcoy, que el repartidor Emilio, conocido por Susini, ha sido despedido por nuestro corresponsal Eduardo Martínez, por no haberle entregado el cobro de dos semanas.

CRONICA

## Señores viajeros...

—Alcaaaaazar, quince minutos... fonda... cambio de tren para... y ¿qué más?

Tales eran las voces de aquel mozo con su farol en la diestra, mientras otros, de igual ó distinta categoría, provistos igualmente de un grueso martillo, golpeaban con cierto ritmo las ruedas de los coches que formaban aquel convoy.

Verdaderamente, más que aviso del punto, tiempo de parada y circunstancias en que se encuentra el viajero, parecía aquello el pregón pueblerino con que se anuncian las severas órdenes del alcalde idóneo.

Por lo visto—decíame el mismo—esta gente de ferrocarriles nos toma á todos los viajeros, ignorantes hasta el extremo de hacerle olvidar á uno el punto de su destino, desde el momento en que, atendiendo á órdenes formadas por las costumbres, ó mejor dicho, por las malas costumbres, han de anunciarnos la estación en donde tal ó cual tren tiene tanta ó cuanta parada ó enlaza con este ó aquel otro.

¿Tan atrasados vivimos aún?—me pregunto—y algún lector me dirá; no es atraso lo que constituye una comodidad, pues mientras esas costumbres, esos pregones existan, puede el viajero dormir tranquilamente hasta tanto no sea llegado el final de su viaje.

Y digo yo. ¿Debe considerarse comodidad lo que tantas molestias cau-

san, precisamente á ese mismo viajero entregado á un tranquilo sueño, interrumpido ininidad de veces, ahora, porque sube el que fué en busca de un poco de agua para aplacar su sed, luego por el inculco que baja y se deja la portezuela abierta, y continuamente, por estos «pregoneros?».

No digamos pues, del billettero á la vez que vendedor de periódicos, el del «agua fresca», el de las «almohadillas» y tantos otros que en conjunto dan á conocer su lamentable estado de nobleza.

Bien es verdad que en esos momentos—no siempre—ven llegar á sus bolsillos alguna que otra moneda, pero ¡cuán lamentable es verles en muchas ocasiones corretear, ya en marcha el tren, tras del viajero que ha de pagarles el periódico, el jarro de agua, la almohadilla pedida en el momento más inoportuno!

Y ¿qué hacen nuestros gobernantes para mitigar todos y otros muchos males, causa de la desolación de nuestra querida patria? ¿Por qué no promulgan leyes prohibitivas de todas estas miserias humanas que constituyen las más de las veces dolorosas, desgracias?

No es posible, mientras un Gallo, un Joselito, un Belmonte viajen en *Wagons Lits*, mientras la gente procaz y fanática, inculta y goez, viva, sugestionada por la idealización de unos seres, que... si no matan, no viven, no figuran, no emocionan, no exaltan... no viajan en coches de primera clase.

Así vemos, aquí, allá y acullá yendo en uno de los trenes en que viajen cualquiera de estos ídolos de la tauromaquia, á la gente agolpada, elevarse de puntitas para distinguir mejor el sombrero, el tupé, la cara de uno de ellos; al factor de la estación que desatiende su deber aunque por breves momentos, pero lo desatiende; por no hallarse satisfecho sin ver al Gallo; al mozo que ha de conducir los equipajes á los furgones y cuyas carreti-

# BAR LUCENTINO

Elegante establecimiento situado en el punto más céntrico de la Explanada  
Cafés. — Helados. — Cervezas.

Aperitivos y licores de las más acreditadas marcas

Se sirven almuerzos y cenas de encargo.

EXPLANADA, NÚM. 44.—ALICANTE

## Josefa Escolano

Profesora en partos

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Academia preparatoria para cursar dicha carrera, con arreglo á los métodos modernos.

Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.

Calle de Montegón número 6, 1.º—Alicante.

## Chismes y cuentos

—Dí, Julián: ¿Lo has preparado ya tado para nuestra fuga?

—Sí, Emilia. Nos casaremos en Si-güenza; desde Zaragoza daremos cuenta de nuestro matrimonio á tus padres; desde Barcelona les pediremos dinero para seguir el viaje de novios.

Durante el veraneo.

El jardinero.—Esta es, señora marquesa, la planta del tabaco.

La marquesa.—¡Qué bonita es! ¿Y cuándo empezará á dar cigarrillos?

## Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda, esquina á Calderón.)

IMP. GULJARRO

74 VIRGEN Y MADRE

Alfredo la miró con dolorosa sorpresa.

—Pero tú eres mi prometida—añadió,—y á no ser por ese fatal duelo, dentro de pocos días habrías sido mi esposa.

„Creo tener algún derecho sobre ti, y en espera de nuestro matrimonio, te ruego que vayas á reunirme con mi padre y me confíes el cuidado de tus intereses.

Paulina inclinó la cabeza. Estaba palidísima, pero no se dobló al peso de la emoción.

—Te lo agradezco—dijo;—pero no puedo aceptar. En este momento es inútil que me hables de boda y de felicidad; sólo siento el dolor de la terrible pérdida y el deber de permanecer sola para llorar á mi padre.

—¿Cómo? ¿No quieres tan sólo que permanezca á tu lado? ¿Pero no reflexionas el sentimiento que se apoderará de mi alma lejos de ti, sin poder estar á tu lado llorando contigo, consolándote?

EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO 75

Paulina sufría horriblemente, pero no lo demostraba.

—Yo sufriré aún más—respondió,—viéndote llorar por mi causa. Oyeme, Alfredo: es mejor para ti y para mí que vuelvas al lado de tu padre: el pobre viejo necesita tu presencia y tu apoyo. ¡Si él muriera estando tú á mi lado, experimentarías un fuerte remordimiento y tú mismo te lo reprocharías. Créeme: no hay afecto más grande, más sagrado, que el de un padre ó de una madre...; sólo cuando los perdemos nos damos cuenta de ello. Alfredo, te lo ruego, no te incomodes conmigo si siento hasta necesidad de estar sola con mi dolor. Cuando esté más calmada, te llamaré, pero antes no; no puedo soportar la presencia de aquellos á quienes mi padre tanto amaba; viéndolos, me siento desfallecer.

Paulina lloraba. Alfredo se sintió profundamente conmovido.

—Perdóname—balbuceó,—si turbo tu dolor; pero una separación en estos momentos, me parece tan extraña, tan

## Carnet del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6. 45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30. Llega á las 12 38.—Corto de Almana: Sale á las 17 40.— Llega á las 21'05

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torrevieja Sale de Alicante á las 6 30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 4 5.—Llega á las 11'55.—Tren corte: Sale de Alicante á las 4.—Tren mercancías á Zeneta y Torrevieja: Sale de Alicante á las 4. 50 Tren corto de Elche: Sale de Alicante á las 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 1044 Entrada á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15 Salida á las 11'45.

Servicio de automovil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'30 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6'30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balsa: Para Santapola á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.— Posada de «La Unión»: Para Relleu á las 13.—Para Alcoy á las 12 50.—Para Aguas, á las 13.—Para Santapola á las 14.—Automóvil: Para ibi á las 14.—Para á las Jijona 15'50,